



**Message du Secrétaire général de l'Organisation internationale  
de la protection civile (OIPC/ICDO)  
à l'occasion de la Journée mondiale de la protection civile 2026**  
**Thème : « Gérer les risques environnementaux pour  
un avenir résilient et durable »**

À l'occasion de la Journée mondiale de la protection civile, célébrée chaque année le 1er mars, j'ai l'honneur, au nom du Secrétariat permanent de l'Organisation internationale de la protection civile (OIPC/ICDO), d'adresser mes chaleureuses salutations à tous les États membres, aux États observateurs, ainsi qu'à notre pays hôte. L'édition de cette année, placée sous le thème « Gérer les risques environnementaux pour un avenir résilient et durable », souligne l'importance croissante d'anticiper, de réduire et de répondre aux risques liés à la dégradation de l'environnement et à l'accélération des effets du changement climatique.

La Journée mondiale de la protection civile constitue une occasion importante de réaffirmer notre engagement collectif en faveur de la protection des populations civiles et des principes humanitaires qui fondent l'action de notre Organisation. Dans un environnement de risques de plus en plus complexe, marqué par les catastrophes naturelles, les aléas technologiques, le changement climatique et l'évolution des défis humanitaires, la défense civile et la protection civile demeurent essentielles pour renforcer la sécurité, la résilience et la protection de la dignité humaine.

À cet égard, la gestion des risques environnementaux doit être comprise non comme un domaine politique distinct, mais comme une composante intégrale de la protection civile. Elle exige le renforcement des capacités d'alerte précoce, la consolidation des mesures de prévention et de préparation, ainsi que le développement d'infrastructures et de communautés résilientes, afin d'assurer un développement durable et de préserver la sécurité humaine.

Cette commémoration est également une occasion de réflexion. Ces dernières années, l'OIPC/ICDO a connu une période de transition importante. Si ces défis ont mis l'Organisation à l'épreuve, ils ont aussi confirmé la pertinence durable de son mandat et mis en évidence l'importance de l'unité, de la solidarité et de la responsabilité partagée entre les États membres.

Depuis mon élection en tant que Secrétaire général, l'OIPC/ICDO, avec le Secrétariat permanent, a engagé un processus de renouveau et de consolidation. Des mesures ont été mises en œuvre afin de rétablir un fonctionnement équilibré à Genève,

de renforcer la gouvernance et la transparence, d'améliorer la discipline financière et de rétablir la confiance dans l'Organisation en tant que plateforme internationale fiable pour la défense civile et la protection civile. L'obtention de nouveaux locaux dans le Quartier des Nations à Genève témoigne de cette continuité et démontre notre ferme engagement à maintenir une forte présence institutionnelle en Suisse.

Guidée par le principe selon lequel la prévention est une protection, l'OIPC/ICDO continue de privilégier la réduction des risques avant que les crises ne surviennent. Le renforcement des systèmes nationaux de défense civile, l'amélioration de la préparation, la promotion de la formation et de l'innovation, ainsi que le renforcement de la coopération internationale demeurent au cœur de nos activités. Par ces efforts, nous cherchons à garantir une protection inclusive et à préserver la sécurité et la dignité de toutes et de tous.

Conformément au thème de cette année, l'OIPC/ICDO continuera de soutenir les États membres dans l'intégration de la gestion des risques environnementaux dans les stratégies nationales de résilience et la planification de la défense civile, en veillant à la cohérence entre la prévention, la préparation, la réponse et le relèvement, tout en tenant dûment compte de la durabilité à long terme.

Cette occasion met également en lumière l'importance des partenariats. Une défense civile efficace repose sur une coopération étroite entre les gouvernements, les organisations internationales et régionales, les institutions académiques et la société civile. L'OIPC/ICDO demeure déterminée à renforcer ses partenariats, à promouvoir une coopération multipolaire et à encourager une représentation géographique plus large, conformément au caractère universel de son mandat humanitaire. Une coopération inclusive de cette nature est essentielle pour faire face aux risques environnementaux qui dépassent de plus en plus les frontières nationales et exigent des approches coordonnées, fondées sur des données probantes et centrées sur les personnes.

Je tiens à exprimer ma reconnaissance à tous les États membres et États observateurs pour leur engagement constant, ainsi qu'à ceux qui ont fait preuve de solidarité par des contributions financières, des mises à disposition de personnel et une participation active aux travaux de l'Organisation. Ce soutien renforce notre capacité collective et témoigne d'un engagement commun en faveur de l'avenir de l'OIPC/ICDO.

Je souhaite également adresser ma sincère gratitude à la Confédération suisse pour son soutien de longue date en tant que pays hôte. La tradition humanitaire de la Suisse et son attachement constant au multilatéralisme revêtent une importance vitale pour l'Organisation.

En célébrant la Journée mondiale de la protection civile, réaffirmons notre objectif commun. Grâce à la coopération, à la transparence, à l'innovation et à la confiance mutuelle, nous pouvons renforcer la résilience, réduire la vulnérabilité et améliorer la protection de la vie humaine.

En abordant les risques environnementaux avec détermination et clairvoyance, nous pouvons contribuer à un avenir plus résilient et durable pour nos sociétés et pour les générations futures.

Que cette commémoration soit un appel renouvelé à l'action collective en faveur d'un monde plus sûr et plus résilient.

Veuillez agréer, Excellences, l'assurance de ma très haute considération.

**Secrétaire général  
Arguj Kalantarli**